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朋友问我：“人生的意
义是什么?”

我说：人生的意义太
过广泛，最好分几个阶段
来讨论。做学生时只想到
玩，人生的目标集中在怎
样毕业，或者如何逃学。
刚入社会打拼，物质享受
不重要，只想争取更多的
权力。步入中年，生儿育
女是最大的意义吧，这时
经济已稳定，要想方设法
去保护自己建筑的城堡。
垂垂老矣，再奢望物质享
受并不重要，只求个安详。

“人生的意义到底是
什么?”朋友再追问，“你讲
了老半天，还讲不出一个
道理。”

“人生没有意义。”我
回答，“任何目的到达后还
是一场空，没有意义就是
空。”

“这种道理似是而非，
根本说不出一个所以然。”

朋友说，“你刚才说的那几
个阶段，具体一点回答行
吗?”

我说：“像一个故事一
样，起先，一个人住一间小
屋；结婚后二个人生活，努
力买一套大一点的；生了
儿女，再买一套更大的房
子住。后来，儿女一个一
个离去，大屋子打理起来

很麻烦，便换回一套小的，
二人够住就行了。等到其
中一人死去，剩下的人换
间更小的。”

朋友大骂;“你这个人
总讲丧气的话，有没有让
人高兴一点的?”

我默然。人生的意义
到底是什么?吃的好一点，
睡的好一点，多玩玩，不羡
慕别人，不受管束，多储蓄
人生的经验，一生无憾，这
就是最大的意义吧，一点
也不复杂。

摘自《南国都市报》

多年来，杨绛曾先后
出版了《干校六记》《我们
仨》等大量记叙性的回忆文
章，但有关她年轻时的情感
生活，却透露不全。三年
来，九旬杨绛经不住《听杨
绛谈往事》的作者、教育家
吴宓之女、79岁的吴学昭刨
根究底式的发问，道出了此
生难忘的回忆……

淘气未收过情书
在东吴大学求学时，杨

绛是班上的“笔杆子”，中英
文俱佳。可身为大家闺秀
又是才女，杨绛却全然未脱
孩子般的淘气。在东吴时，
由于贪睡，往往起床后脸也
不洗，用湿毛巾擦擦眼角就
上课去了。

当时流传，追求杨绛的
男同学有孔门弟子“七十二
人”之多，却被杨绛断然否

认。她说：“从没有人给我
写过情书，我倒常收到男同
学的信，信上只嘱我‘你还
小，当读书，不要交朋友’。
所以，我在东吴上学期间，
没有收到过一封情书，也没
有和任何人谈过恋爱。”

与钱钟书一见就来电
1932 年初，东吴大学

因学潮停课，杨绛北上清华
借读。来到北京的当晚，她
就见到了钱钟书。两人在
古月堂前打了个招呼，便各
自走开。不过这次偶然相
逢虽只是匆匆一见，甚至还
没说过一句话，却令彼此相
互难忘。

尽管钱钟书的表弟告

诉表兄，杨绛有男朋友，又
跟杨绛说，他表兄已经订
婚，但钱钟书就是存心要和
杨绛好。他还写信给杨绛，
约她相会。见面后，他开口
第一句话就是：“我没有订
婚。”杨绛则说：“我也没有
男朋友。”至此，两人虽没有
互倾爱慕，却从此书信往
返，并开始了长达 60 余年
的爱情生活。
劝费孝通别“知难而上”

既然杨绛在和钱钟书
相见之前，从未谈过恋爱，
那么钱钟书的表弟为什么
说杨绛有男朋友呢？原来，
他指的是杨绛的昔日好友
费孝通。杨绛回忆说，在与

钱钟书交好后，曾经费孝通
写过一封信，告诉他：“我有
男朋友了。”费孝通某日竟
来清华找她“吵架”，因为他
认为他更有资格做阿季（杨
绛小名）的“男朋友”，因为
他们已做了多年的朋友。
而费孝通早在转学燕京前，
就曾问杨绛：“我们做个朋
友可以吗？”杨绛说：“朋友，
可以。但朋友是目的，不是
过渡。”

书中披露，钱钟书去世
后，费孝通曾去拜访杨绛，
杨绛送他下楼时说，“楼梯
不好走，你以后也不要再

‘知难而上’了。”令人深深
感佩杨绛对费孝通始终做
一个“普通朋友”的一贯坚
持。

摘自《新晚报》

说起亨利·基辛格，中
国人没有不知道的。在美
国外交史上，他创下许多
个第一：第一个非美国本
土出生的国务卿，第一个
犹太人及教授出身的国务
卿，第一个兼任总统国家
安全事务助理的国务卿。
他先后获得自由勋章和诺
贝尔和平奖，堪称顶级的
外交家，对美国外交政策
具有持久的影响力。

不过，人们看到的多
是正襟危坐、一脸严肃的
外交家，对他的风流事，鲜
有耳闻。

限制战略核武器

基辛格是哈佛大学的
才子，一直读到博士生，毕
业 后 ，一 直 干 到 终 身 教
授。32 岁时，他出任美国
对外关系协会的一个小组
的负责人。

基辛格全神贯注于事
业，导致夫妻感情破裂。
有一位朋友描述说，亨利
甚至会认真地对妻子安妮
说：“别跟我说话。”朋友劝
他 ：“ 亨 利 ，这 太 不 近 人
情。你太太在家等了你一
天。”可是，亨利根本听不
进去。

基辛格担任美国国家
安全委员会主任时，随尼
克松总统出访苏联，因为
技术原因，专机在伊朗德
黑兰作短暂停留。伊朗首
相胡韦达知道基辛格比较
开放，请他欣赏人气最旺
的肚皮舞演员帕莎的精彩
表演。

当两个大人物出现在
舞厅时，所有记者的视线
都被吸引过来。帕莎摇摆
纤腰，旋转到胡韦达跟前，
一 拧 粉 颈 ，就 在 他 脸 上

“盖”了个吻印，然后，一屁

股坐到基辛格的大腿上。
基辛格居然脸不变色心不
跳，还眉开眼笑地跟帕莎
攀谈起来，让在场的记者
大开眼界。

第二天，专机飞回美
国，随行记者围住基辛格，
其中一人用带有挑衅意味
的口气，问：“你喜欢她？”

基辛格故意说：“她挺
招人真欢的，而且对外交
事务饶有兴趣。”

记者惊喜参半地问：
“这是真的？”

基辛格一本正经地
说：“真的，我们讨论了限
制战略核武器的问题。”

这时，记者才知道自
己受到了捉弄。

装甲车中遛弯
基辛格与一些美国名

媛过从甚密，素有“白宫西
楼的花花公子”之称，给小
报记者提供不少花边新
闻。其中一位名媛格洛丽
亚，与基辛格的关系特别
密切，被人视为基辛格的
女友。为了澄清绯闻，她
专门发表一条声明，报纸
刊登在头版头条上。她
说：“我现在不是，过去也
不曾是亨利·基辛格的女
友。”

针对这一声明，基辛
格在“向国会致意”的晚宴
上回应说：“格洛丽亚现在
不是，过去也不曾是我的
女友。然而，我并不灰心，
无论如何她不曾说过，如
果她被提名做（女友）候选
人，她将不予以接受。她
也不曾说，如果她被选中

（做我女友），她将不去占
据这个位置。”

有一次，另一位名媛
对前来赴会的基辛格说：

“你不能又想吃鱼，又怕被
鱼刺卡着。要是你还想继
续幽会，就不必回避有关
咱们之间关系的问题，也
不必为躲避摄影记者，而
从后门溜掉。”

基 辛 格 当 即 表 明 态
度：“如果是这样，我相信
我不会再恋鱼腥。”

在传记作家阿什曼看
来，几乎所有好莱坞美女，
都希望自己能成为亨利的
相好。

基辛格跟好莱坞美女
幽会，总要避开人们的耳
目。有一位常同基辛格约
会的女士说：“就结婚而
言，亨利太忙了，但他从来
都有时间，应酬一些男女
之间的风流韵事。”

她一直不相信基辛格
会结婚，她说：“同一个身
后总跟着一大帮保镖的男
人谈情说爱，简直就像坐
在装甲车中遛弯，令人大
倒胃口。只要他还干这份
工作，就不可能结婚。”

1974 年 4 月，基辛格
从莫斯科归来，有一位记
者追问：“基辛格博士，你
打算不打算结婚？”

基辛格欣然地说：“当
然。”

在众多女友中，他最
终敲定比自己高 5 厘米的
南希。只因南希为人谦逊
朴实，从不抢基辛格的镜
头，还有一副堪比云雀的

美妙歌喉。有一位朋友披
露说：“她一直称呼他为基
辛 格 教 授 ，从 不 叫 他 亨
利。”

不是一个老古板

在《基辛格传》一书
中，作者这样写道：“桃色
新闻并未因为基辛格博士
的结婚而消失。在基辛格
看来，没完没了地渲染与
报道他的风流韵事，并无
多大坏处，有时，还会有一
些好处，就是给他的秘密
外交行动增添诱人的魅
力。”

事实上，基辛格从来
没有将外交与风流看做是
水火不容的两件事。以尖
刻闻名于世的意大利记者
法拉奇，就此提出一个尖
锐的问题，她说：“基辛格
博士，您担负的重大责任
同所享有的风流名声怎么
会搅在一起，您不感到尴
尬吗？”

基辛格从容地回答
说：“有什么好尴尬的？谈
判时，我知道应该讲些什
么。同姑娘们在一起时，
我知道怎样对待她们。别
人跟我谈判，并非因为我
是品德无瑕的典范。他愿
意跟我谈判，因为有求于
我，正如我也有求于他一
样。无论过去和现在，我
都觉得花花公子的名声对
我有用，它可以使人放心，
还能表明我不是一个老古
板。总而言之，风流的名
声让我感到挺有趣。”

摘自《世界报》

从记事开始，我就被
父母要求保守一个秘密：不
要告诉别人我的父亲是成
龙！父亲有他的事业和影
迷，我和母亲都成为生活在
他背影里的亲人。他基本
上一年只到洛杉矶和我们
见上两个礼拜，而且从没有
带我出去玩。

为了增加我和父亲的
沟通，母亲会把我生活学习
中的一些趣事和进步打电
话告诉父亲的助理，并要求
父亲一有空就打电话回家
鼓励我。但我们父子间的
隔 阂 还 是 无 可 避 免 地 产
生。读初中时，我曾跟父亲
说：“你是大明星，却是个不
称职的父亲，不管我怎么搜
索，我的记忆里都没有你的
身影，连背影也没有！”

这句话说得父亲很内
疚，他决定亲自到学校接我
一次。母亲欣喜地告诉我：

“阿仔，放学后在校门口找
到爸爸，他要带你回家呢！”
我开心极了。可放学后，我
在校门口张望了一个多小
时都没见到父亲，我只好哭
着走回家。晚上，父亲也悻
悻地回来了，他说在学校门

口等了很久都没看到我。
原来，父亲不知道我已升入
初中，竟在我曾就读的小学
门口等我。

这件事让父亲受到触
动，他很有感触地说：“我会
一点点进步给你看！”后来，
父亲开始争取与我相处的
时间。有一次，父亲为了打
理日本餐厅的业务，得去日
本 四 天 。 他 居 然 带 上 了
我。虽然那几日里，父亲没
时间好好陪我玩，但我非常
知足了，因为至少我看到了
父亲忙碌的背影……

父亲的背影给人的印
象谈不上高大，但壮实宽
大，因此很多人都觉得成龙
是个身体超棒的人。其实
不是这样的。有一次，我忍
不住问父亲：“你拍电影真
的不用替身吗？”父亲昂着
头，颇为自豪地说：“我的电
影你可以一一看回放，都是
我以命相搏的成果哦，所以
我浑身上下都受过伤，眼
眶、鼻梁、下巴，还有腮帮子
被打断过，上嘴唇裂过，双
手烧伤过，脖子扭伤过，韧
带撕裂过，甚至连脊椎骨都
伤过。”看着父亲滔滔不绝

的样子，我的眼眶开始湿
润起来。

父亲的背影也有无奈
的时候，1999年，关于他的
私生女事件爆发，当时成
了全港最轰动的新闻。那
时，我和母亲在电视上看
到父亲为躲避媒体而匆忙
避让的背影，我的心也开
始痛了。一直保持英雄形
象的父亲，如今正单枪匹
马面对来自各方的压力，
这个时候我必须站在他的
身后！我打电话告诉父
亲：“我跟妈咪随时都会站
出来挺你。”几天后，父亲
回了家，然后，我们开了有
史以来第一个家庭会议，
父亲在会上讲了三句话：

“我知道怎么做！”“对不
起！”“会开完了！”随后父
亲就回到香港，终于将这
件事情解决了。等我回到
香港的时候，他已经去律
师楼修改了遗嘱，上面全
部受益人都是母亲的名
字，这个秘密以前没有人
知道！从来也没公开过！
而且他也当众承认了妈妈
和我的身份。经历了那场
风浪，我们一家三口却没

被吹散。我们经常一起出
去吃饭，每当有记者跟踪的
时候，父亲就转身大方地介
绍：“这是我太太林凤娇，当
年的金马影后哦！看我儿
子长得像我吗？他是我这
辈子最大的收获！”

随后，我也跟随父亲踏
入了演艺圈，但我并没有得
到父亲背影的半点保护。
记得入行第一天，他就郑重
其事地对我说：“你必须记
住两条：第一，不要向我寻
求帮助；第二，我也不会帮
助你的！”我丝毫不觉得父
亲绝情，因为看着他自豪而
去的背影，我读懂了他内心
的期待！此后，父亲监制了
十几部电影，却没让我参演
一个角色。他出席任何活
动，从来不会提到我。甚至
在公共场合碰上我，他也只
会喊我“ 房先生”！

2008 年 4 月 7 日是父
亲 54 岁的生日，我本想和
父亲庆贺一番，但拿着父亲
的行程表，我哑然了：4月 6
日洛杉矶；4 月 7 日香港转
机去北京；4 月 8 日返洛杉
矶……已过“知天命”之年
的父亲依旧是那样忙碌，而
这一刻，他那有血有肉、经
历岁月洗礼和伤痛打磨的
背影，已是我脑海中最真实
的画面了！

摘自《家庭》

我教三年级语文，班里有个孩
子叫小天。那孩子脑子聪明，就是
有些手懒，作文经常写得短小又干
瘪。期中考试前，我特地嘱咐他：

“写作文一定要把内容写具体，不能
少于200字，听明白了吗？”小天忙点
头。考试一结束，我就先抽出小天
的作文来看。嘿！别说，这回他写
得还真长，足足一大篇。可是再仔

细一看内容，不由得让人哭笑不
得。作文题目是《我帮妈妈做家
务》。小天是这样写的：“星期天，我
帮妈妈做家务，我先擦了客厅的地，
把地面擦得干干净净，就像一面大
镜子。我再擦了厨房的地，把地面

擦得干干净净，就像一面大镜子。
我又擦了书房的地，把地面擦得干
干净净，就像一面大镜子。我又擦
了……”

就这样，在他把自己家三室一
厅所有的房间以及屋外楼道的地面
都擦成一面大镜子以后，终于凑足
了200个字。

摘自《意林》

1981 年，我大学三年
级时，突然感到自己仅有
音乐学院的那些训练是不
够的，需要恶补一些人文
知识。因为我有一些同乡
在北大读书，尤其是北大
中文系有几个同学，所以
很自然就选择到北大中文
系听课。

当时北大旁听很自
由。我就选择了一门中国
现代文学史，一门文艺概
论，一听就是一学年，两学
期。文艺概论的老师是
谁，讲了些什么，我已经不
太记得，那位老师给我的
感觉一般，没有那种醍醐
灌顶、酣畅淋漓的感觉。
但中国现代文学史，是由
两名北大中文系大师讲
授，前半部分是严家炎教
授，后半部分是钱理群教
授，两位教授的讲课风采，
研究方法，人格魅力，思想
光辉，给我留下了终身难
忘的印象，严重地影响了
我的一生。

我在音乐学院音乐学
系的主攻方向，是中国现
代音乐史，和中国现代文
学史基本重合。听严、钱
两位教授讲述文学史、讲
那些伟大的文学家和文学
作品，对于我思考中国音
乐史，有着非常直接的帮
助。从现代音乐史进入现
代文学史，令我对二十世
纪中国社会、历史、思想、
精神的发展，有了更加立
体的了解，对中国人民的
情感历程，有了更为深刻

的感知。这种感知，极大
加强了我的“人文素质”，
对我后来写文章、做演讲、
搞新东方、做人生咨询，提供
了源源不尽的精神底气。

在那些听课的日子
里，每逢有课，我会在 6 点
钟左右从床上蹦起，简单
洗漱之后，就背着书包从
位于西城区鲍家街的中央
音乐学院奔向远方的北
大。音乐学院到北大的路
途相当遥远，当时我还没
有司机汽车，公共汽车是
我的交通工具。我记得，
我要从我的学校走 15 分
钟，才能走到位于民族宫
那里的 15路车站，坐 15路
大约半个小时，抵达白石
桥换 320汽车，在 320上颠
簸几十分钟，抵达北京大
学站，然后又要走大约十
几分钟，才能到达北大一
教、二教，那里是我心爱的
现代文学史授课的地方。

有时候赶路急，没有
吃东西，我到了教室就径
直去水房，打开自来水龙
头“喝一口自来水当早餐”
（这是我后来经常津津乐
道的故事），然后就精神抖
擞地听半天课。现在想
来，教室里没有水房，只有
厕所。这么说，我当时的
早餐，也就是凑在教室厕
所洗手槽的自来水龙头上
喝一口凉水而已。讲究生

活的我，当时从来没有觉
得有任何问题。

这种旅行，一周有两
次，我非常自豪地坚持了
——也许我应该用“享受”
二字——我非常幸福地享
受了整整一年，两个学期。

现在想起来，那时的
我是多么的精力旺盛啊！
记得有一次我不知借了谁
一辆自行车，一天之内，就
从音乐学院骑到北大，再
从北大骑到东城王府井那
一带干了点什么事，然后
从东城又飞车到了人民大
学，去看一个我心爱的姑
娘，我记得好像当时还没
有看到她，心里也并不沮
丧，又那个什么似的骑回
了音乐学院——整整一
天，我记得我就喝了一瓶
可乐，自己也奇怪为什么
那么活力四射——也许当
时我就崇洋媚外，认为可
口可乐有健身壮阳大力丸
的功能，大概就是受此暗示，
也就滋生出了无穷精力。

在北大听了一年的
课，到了年底，我躺在音乐
学院宿舍床上，自言自语
地 说 ：“ 哎 ，终 于 结 束 了
……”我的舍友、一位北京
同学听了，以为我想念家
乡的女友，就同情地、带着
优越感地看着我说：“嗯，
是难受啊！”我看看他，没
有应答。其实，我心里涌

动的，是一种大功告成的
疲惫感，一种功成名就的
满足感，一种通过艰苦劳
作积攒了万贯家产、偷偷
享受数钱之乐的那种守财
奴般的幸福感！

在北大听课，作为一
个旁听生，我从来没有遇
到什么干扰和麻烦，北大
好像就是我的母校。课堂
是如此的开放，食堂是那
样的美味，女生们是那么
的漂亮（或者我应该说，漂
亮的女生们是那么的漂
亮），最重要的，老师们是
那么的精彩！我的北大旁
听经历完美无缺，是我大
学期间收获最大的奋斗行
动之一，更是我后来毕业主动
要求去北大工作的动因之一。

唯一可惜、但也无可
奈何的是，我在北大旁听
一年，居然没有和北大那
些漂亮女生产生任何值得
回忆的遭遇——我不会吸
引女孩，并且自认为自己
缺乏男性魅力，男性 ego
（自我）容易受伤，这个精
神缺陷，一直到今天都还
在困扰我。

北大的课程再伟大，
无法治愈我这个心理创
伤。但北大开放的课程接
纳了我这个缺乏自信但寻
找自信的人，给了我一种
人文精神的寄托，让我自
己觉得知识更加丰富，思
想更加深刻，并从此以北
大人自居，以此作为自己
的精神基础奋斗至今。

摘自《感悟》

去年中国大学各学科
的 就 业 率 ，工 商 管 理 是
58％；农学最好，78％；法
律、教育、媒体、医学，都在
30％多。如果按照这个比
例算下去的话，大学生起码
有一半失业。一些本科生
甚至去做洗脚的工作，月薪
在 800 元到 1200 元之间。
1998 年高校毕业生人数为
108 万，4 年之后变成 559
万，大部分都找不到事做。

为什么找不到事?有一
个广泛流传的原因是：专业
不对口。这完全是胡说八
道。我在美国很多学校执
教过，香港也执教过，内地
也执教过，我就从来没见过
哪一个大学的毕业生是专
业对口的。专业不对口是
一个正常的现象。全世界
大学生都专业不对口，为什
么这么讲，全世界的本科教
育是什么宗旨啊?是通才教
育，专科才是专才教育。既
然是通才教育，专业不对口
是一定的。

为什么美国学生专业
不对口，找得到事，而我们

中国学生专业不对口，就找
不到事呢?有人说是因为扩
招，但是美国的大学毕业生
比例比中国高很多，很多国
家要更高。这就需要我们
换个角度看问题。2008 年
1 月、2 月份公布了一些数
据，在深圳地区倒闭的企
业，都是制造业。有很多人
认为中国是制造业大国，这
个想法其实错得离谱。中
国根本就不是媒体上所报
道的制造业大国。谁是真
正的制造业大国?——美
国。

生产衣服，生产运动
鞋，生产茶杯，这是制造业
吗?错了，真正的制造业是
制造业的产业链，总共有 7
块，制造、产品设计、原料采
购、仓储运输、订单处理、批
发经营、零售。制造是单独
的一块。我再把它们分成6
加 1。1 是制造业，是硬的
生产环节，其余的 6是软的
环节。以美国为主导的国
际分工把6加1里面最差的
1 放在中国，这个 1 有什么
特色呢?三大特色：第一浪

费资源，第二破坏环境，第
三剥削劳工。有这三大特
性的制造业，当然是不能放
在美国了。美国把什么留
下来了呢?把6留下来了，看
起来我们是工业化，实际上
我们是在替美国人打工。

以玩具产业为例。去
年玩具产业在美国制造了
很多麻烦，美国政府说你这
个玩具含铅量过高。我们
的玩具含铅量怎么会高呢?
你叫我这么做的，你叫我放
这么多铅我才放的，这不是
你们美国人设计的吗?我们
再看看玩具行业创造了多
少价值。一个芭比娃娃在
美 国 沃 尔 玛 的 零 售 价 是
9.9 美元，中国工厂的出厂
价是多少?1美元。

而且制造环节这个 1
是不需要大学生的，真正需
要大学生的是6。

这种形态的产业链，
真正的受益者是美国，而不
是中国。我再以芭比娃娃
为例，我们浪费资源，破坏
环境，剥削劳工，好不容易
创造出 1美元的价值，同时

也替美国创造出 9 美元的
价值。因此你越生产，美国
越富裕，让美国大学生更容
易找到事做，赚更多的钱，
不是一个月赚 1000元人民
币，而是一个月赚几千美
金。

在这种产业链的格局
之下，除非你从 1走到 6，否
则大学生就业照样艰难。
海尔想收购美国的美泰，是
不可能成功的，因为美泰就
是 6，他不可能给你做的。
你只能做什么?你只能做1，
这 就 是 美 国 人 给 你 的 定
位。你想进入6，封杀你，就
这么简单。因此中国制造
业非常艰难，2006年平均净
利润率不到 5％，2007年不
到2％。

而且我们的利率还不
断调升，汇率也不断调升，
使得这些出口制造业的日
子更难以为继。我们的产
业政策必须从 1 走到 6，这
就是我所建议的。只有这
样，问题才能解决，包括大
学生就业。

摘自《青年博览》

好的艺术形象，皆具
有“长期地反复玩索”之魅
力，形成这种魅力的不可
或缺因素即是讲究适度节
制。梅兰芳京剧舞台上的
表演是值得“长期地反复
玩索”的经典艺术，尤为难
得的是生活中的梅兰芳同
样富于节制美。当年他与
周信芳同台演出，为突出
周信芳所饰演的主角身
份，梅兰芳有意节制压低
调门，不惜毁损自己嗓音
清亮的声誉。当一位外国
权威戏剧家撰文夸赞年近
六旬依然风采照人的梅兰
芳体形保养得好，并指出
程砚秋等人过于胖影响舞

台效果时，梅兰芳却不愿
贬低同行抬高自己，坚决
要求删除这段文字。当炉
火纯青的“梅派”艺术广受
赞誉如日中天时，梅兰芳
依然是节制的，曾如此表
白：“梅派不是我一个人，
包括萧长华、姜妙香等，把
这些人搁在一起，才成了
梅派，只不过是把我推到
了前面，成为一个代表。”
梅兰芳还充满感激对辅佐
自己 20 多年编写新剧的
齐如山说：“我的声名，可以
说是您一个人给捧起来的。”

始终不忘节制的这位
京剧艺术大师，亦是始终克
制忍让与同事和谐相处。
一位琴师首次为梅兰芳操
琴十分紧张，越怕出错越出
错，结果拉错了一段，羞惭
不已的琴师遂做好离去准
备。梅兰芳却无一丝愠色，
和蔼地劝他别气馁，还专门
抽出时间陪他练琴。又一
次演出前，管服装的忘了带
演出用的扇子，此时化好妆
的梅兰芳已来到上场口，急
得 这 个 员 工 直 打 自 己 嘴
巴。梅兰芳却沉住气劝慰

道：“别急，再找找看。”上
场时间到了，梅兰芳急中
生智把旁边人普通扇子借
来用，不大合手也算救了
场。古琴家王生香曾是金
陵富户，当年慷慨资助过
梅剧团，20 余年后王生香
沦为清苦老菜农，念旧的
梅兰芳前往探望送其一笔
现金，赠送方式亦是讲究
节制：不明说送钱，婉转说
是送包点心尝尝。梅兰芳
释云：“朋友穷了，挑明了
给钱，他是不好意思收下
的。要给穷朋友顾顾面子。”
其节制里蕴有厚道美德。
摘自《人民日报·海外版》

为什么毕业即失业

凑 字

基辛格乐于风流

人生的意义不复杂 蔡 澜

杨绛，一见钟情钱钟书

父亲的背影
房祖名

记得入行第一天，他就郑重其事地对我说：“你必须记住两条：第一，不要向我

寻求帮助；第二，我也不会帮助你的！”

我是北大旁听生
徐小平

梅兰芳的节制美
丰绍棠


